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深读

卸任缘由引发猜测

任志强即将卸任华远集团
总裁？北京电视台财经类节目主
持人姚长盛上周六在微博上宣
布这一消息后，引发各界关注。
而与此对应的是，任志强在其微
博上亦公开承认，“去年上海交
大、复旦、浙大等多个院校都想
聘我为客教，但公职在身，不敢
妄想，今组织部已开始考察新班
子，说明快退了。至少国有企业
的官不能再干了，因此可以接受
客教了。”

上周六，任志强参加北京师
范大学 MBA 礼师季活动，并获
邀成为北京师范大学客座教授。
而他即将卸任的消息也从此传
出。一同参加此次活动的北京电
视台财经类节目主持人姚长盛
表示：“我有幸作为嘉宾参加这
次活动，任总说国资委已经在着
手进行人事调整工作了。”
事实上，早在上周三，任志强

就透露了自己即将卸任的消息，他
在当晚的微博上如此写道：“上午
区委组织部来征求后备干部推荐
意见了。也就是退前准备了。”

从规模上讲，在全国房地产
公司里，华远地产不算大；从个
人财富上讲，任志强也不是房地
产行业里赚钱最多的人。但他是
地产界抨击政策声音最响亮的
人，也是地产界最具争议性的公
众人物。任志强即将卸任的消息
一经传出，关于他缘何卸任的猜
测甚嚣尘上。
“难道是房地产业低潮来临

的前奏？”“要下了，看来这次政
府调整房地产市场是下死决心
了。”“看来我去年退出房地产还
是有道理的。”“任志强、王石等
房产大佬的离开，将开始一个房
地产行业的新纪元，房地产再也
不是暴利行业，炒房也成不了亿
万富翁，开发商也就是能挣个社
会平均收益率了，风光不再了。”
调控政策高压之下，近期楼市

成交量大幅缩水，悲观情绪在越来
越多的房地产业内人士中蔓延，人
们很自然地将任志强的即将卸任
与这种背景联系在一起。

究竟任志强缘何即将卸任？
对于这个问题，任志强并没有在
微博中正面回应。但从他的一些
回应也可看出蛛丝马迹。“时机
也很好啊，地产刚好都到瓶颈
了。”一位网友如此分析，但任志
强对此的回应是“政策有瓶颈，
地产非瓶颈”。显然，任志强依然
一如既往地看好房地产。

记者采访诸多业内人士亦
认为，任志强的卸任与房地产调
控和行业自身发展前景相关的
可能性较小，更大的可能是，生
于1951年的任志强今年3月8日
年满 60，已达到法定退休年龄。
姚长盛表示：“任志强岁数到了，
仅此而已。”
“年龄和当前国家从紧的调

控政策都可能是任志强行将离
任的原因。两个因素在时间上有
巧合。”中国商业地产联盟专家
委员陈海权说。

离任后当教授？

卸任华远之后，任志强将何去
何从？上周六参加活动的时候，姚

长盛现场提问，任志强说之前已经
推掉了一大堆客座教授的机会，
“至少国有企业的官不能再干了，
因此可以接受客教了。”事实上，在
北师大活动的现场，任志强就正式
接受了北师大的聘书，而除了北师
大外，上海交大、复旦、浙大等多所
院校亦曾向任志强发出邀请，这些
都将可能成为任志强担任客座教
授的去向。尤其是浙江大学，任志
强去年刚刚去作过演讲，用他自己
的话说，“几乎每两年去一次。”

任总变成任教授，任志强将
教什么？“除了房地产、企业管
理、资本市场之外，还能告诉学
生们如何做一个诚实的人。”任
志强在微博中如是说。其好友、
SOHO 中国董事长潘石屹关心
任志强是否从此退出房地产行
业，他回复说：“集团公司董事长
快不能干了。但房地产没说不能
干了。等待。领导定完之后，会正
式公告的。”“幼儿园在全退之
后。半退弄个兼职的。”
“半退”当如何理解？在记者

的采访中，各界看法不一，但大
致有三。其一，任志强兼职客座
教授，传道授业房地产；其二，兼
职客座教授并可能考虑民营地
产企业的职业经理人；其三，也
是可能性最大的一种，即跟其他
从国资企业退位的高层一样，任
志强极可能继续担任华远集团
的顾问或者类似的职务，继续为
华远发挥余热。

为何任志强继续为华远发
挥余热的可能性最大？究其原
因，华远集团的今天可谓任志强
一手打造，观其履历便可知。任
志强，1951年 3月出生，插过队，
当过兵，1984 年，任志强到北京
市华远经济建设开发总公司建
设部担任负责人并一路升至总
经理，他与华远的羁绊已历时近
30年。

更为重要的是，即便是在国
资改革、“国退民进”的年代，任
志强一直在努力把改组后的华
远培养成一家规范的国有企业，
并以此为荣。1996年，北京市国
资委一纸公文告知，华远不是国
有企业。但任志强坚定地认为，
华远一直没有将国有资产分给
个人，这就是华远国有体制的最
大理由。1998年，西城区确立华

远的国有资产身份。而在那个年
代，同样是靠向国家借款起家的
其他人，有的则把创立的企业变
成了国际化公司。

“多讲点有良心的话”

有网站曾就任志强个人评
价做过公众问卷调查，结果显
示，公众对其褒贬不一，各占一
半。

任志强此前自称是“血色浪
漫的一代”。这不仅仅因为其身
上打下了上世纪 50 年代人的深
刻烙印，更因为他出身自一个典
型的红色高干家庭，据新华网介
绍，其父任泉生 1937 年参加革
命，曾是新四军干部，解放前担
任过中原局税务局局长，解放后
担任过商业部副部长；母亲在
“文革”后期主管北京副食、烟酒
等生活必需品的供应。

而从任志强发表的众多文
章看，他的核心观点是政府和开
发商各司其职，开发商进行商品
房开发，政府则负责保障性住
房。他主张自由市场经济，反对
过多的宏观调控。
“任志强在房地产行业历练

多年，经验丰富，离任后担任高
校教授是非常适合的，可以有效
发挥他的余热。去除了国企体制
内经理人的身份，他的言辞有可
能更大胆犀利，直指要害。”陈海
权向记者表示，多年来任志强受
到的争议颇多，也因为房地产近
年属于高度敏感的行业，牵涉的
利益因素过多，任志强也只能代
表一个声音。“但随着影响力的
倍增，越来越多的人认为他敢于
说真话，对他卸任后如何发挥余
热，我很期待。”

请更大胆地开炮吧！这是诸
多任志强粉丝的心底的呼声。
“若干年后，更多的人会明白任
总当时对房地产市场的评论。”
“高官退下来之后才敢讲真话，
大房地产商退休后是不是多讲
点有良心的话呢？”“愿任总这大
炮在没人管时炮声更大点。”“我
想在中国任教授一定比任总干
得好。”“期待任大炮能多放放
炮。”“退了你言论更自由了，大
炮将更加凶猛。”

据《南方都市报》
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